

LA MALLORCA

DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración: San Pedro Nolasco, 7 principal.

A todo aquel que reciba este periódico se le considerará suscriptor mientras no lo devuelva ó avise por escrito la baja á esta administración.

PRECIO DE SUSCRICIÓN

1.25 pesetas al mes

Numero suelto 5 centis. de peseta

PUNTOS DE SUSCRICIÓN

En la administración y en la librería de Bartolomé Rotger, Palacio, A.

Teléfono num. 130

Dietario Tous

PARA 1891

CONTIENE GUÍAS COMPLETAS

Madrid y Barcelona

Y DATOS ÚTILES E INTERESANTES DE LA

Isla de Mallorca

Librería de J. Tous - Plaza de Cort 14 y 16

Palma

DESDE BUENOS AIRES

4 Diciembre 1890

Situación económica.— El oro.— La Bolsa.— Giros a papel.— Medidas del P. E.— Elecciones.— Fiesta en el vapor «Cataluña».— Vino tinto, catalán y valenciano.— Cambios.

La situación económica ha empeorado nuevamente, si se toma por base de apreciación el premio del oro. La crisis del mercado financiero de Londres, la liquidación de la casa Baring, tan estrechamente vinculada a la república, las compras de oro hechas por el gobierno para satisfacer compromisos exteriores, el temor de que no llegasen a realizarse las operaciones iniciadas en Europa, han sido otras tantas causas que han influido en la depresión del mercado y en el alza continua del oro.

Esas causas aprovechadas con habilidad por la especulación, han llevado el premio a un nivel más alto del que en realidad le correspondía. En menos de quince días el oro se elevó más de 60 puntos, llegando de 289 á 350. La forma irregular y rápida de esa alza, la creencia y en muchos la convicción de que era debida á la especulación, excitó grandemente los ánimos, y la excitación tuvo ecos en la misma Bolsa entre los mismos corredores.

Uno de estos últimos, al anotarse en la pizarra la cotización máxima de 350, fué á borrar la operación y esta fué la señal de un conflicto, que convirtió la Bolsa en un campo de Agramante. Volaron sillas y tinteros, se machacaron narices y sombreros, intervino la fuerza pública y la Bolsa fué desafajada. Enseguida se hicieron manifestaciones delante de la casa del gobierno, se profrrieron gritos subversivos, pero sin ulteriores consecuencias.

Esto ocurría el 24 de Noviembre: al día siguiente el P. E. mandó suspender por un decreto las operaciones á oro, y por otro decreto prohibió se hiciese operaciones de cambio en otra moneda que no fuese la legal de la nación. Se trata, como fácilmente se comprende, de un curso forzoso atenuado; pero las medidas gubernativas, aunque en realidad ilegales, fueron bien recibidas, mucho más habiendo experimentado el oro en seguida una baja de más de 70 puntos, demostrando claramente la parte ficticia que había en las cotizaciones por causa de la especulación. Desde el 24 de Noviembre no se cotiza el oro en la Bolsa de comercio; pero la anarquía que reinaba en las operaciones metálicas tiende ahora á trasplantarse en los cambios, que cada banco quiere establecer á su antojo habiendo fluctuado en cuatro días 280 y 320.

Se espera sin embargo, que una vez que hayan entrado en las costumbres comerciales de la plaza se logrará más firmeza y mayor uniformidad en los tipos de los cambios.

Como las medidas anunciadas, si cortaban el vuelo á la especulación no aliviaban la gravísima situación económica

y financiera del país, el gobierno ha tenido que preocuparse de aumentar sus recursos y disminuir sus gastos para contener los progresos, cada día más alarmantes de la crisis. Con ese objeto ha expedido tres importantes decretos, que resumiré en breves palabras. Por el primero se convoca al Congreso á sesiones extraordinarias el día 15 de Diciembre, á efecto de discutir la creación de nuevos impuestos ó aumentos de los existentes.

Por el segundo se hace en los presupuestos del año 1891 una economía de 10.759.296 pesos estableciéndose mensualmente sobre los haberes de los empleados civiles y militares, pensiones y jubilaciones un descuento de 20 por 100 en el sueldo del presidente y ministros del ejecutivo; 10 por 100 en todo sueldo superior á 200 pesos; 5 por 100 en los sueldos comprendidos entre 200 y 100 pesos moneda nacional.

Por el tercer decreto se ha autorizado á la caja de conversiones para enajenar fondos públicos de 4 1/2 por 100 oro de los depositados en garantía de la emisión del Banco Nacional, á cualquier comprador y cualquier cantidad, al precio de 150 pesos moneda nacional de curso legal por cada 100 pesos moneda nacional oro en títulos.

La caja de conversiones procederá mensualmente á quemar las sumas que perciba por venta de dichos fondos, debiendo los billetes amortizados pertenecer á la emisión del Banco Nacional.

Estas medidas han sido en general bien recibidas, especialmente las economías en el presupuesto; pero lo que prueba la gravedad de la situación y las dificultades que se ofrecen para dominarla, es que, á pesar de los decretos del ejecutivo que traían un refuerzo considerable al tesoro nacional, y quizás le pondrán en condiciones de hacer frente á sus compromisos, el oro se ha mostrado impasible, y más bien ha manifestado tendencias de alza.

Entre los nuevos gravámenes que se proyectan figura, según se dice, la imposición de derechos á algunos productos de la exportación, el aumento de los que pagan las sociedades anónimas radicadas en el extranjero, 10 por 100 para los bancos particulares y sobre las ganancias líquidas en los depósitos y algunos otros.

Así como en el mes de Noviembre pasaron sin mayores consecuencias las elecciones municipales en la provincia de Buenos Aires; no obstante los preparativos bélicos de los partidos en lucha.

No ha habido las batallas sangrientas que se anunciaban y que parecían inminentes; dada la exaltación de los ánimos.

El partido situacionista ha obtenido un triunfo indiscutible en los comicios, lo que ha venido á afirmar su poder.

La primera prueba de la Unión Cívica en la lucha electoral no ha sido feliz. Ha faltado el esfuerzo uniforme y armónico que dá cohesión y nervio á los elementos de acción.

A las nueve de la mañana del domingo llegaba á bordo del vapor *Cataluña*, de la Traslántica Española, el señor arzobispo, en cuyo obsequio debía celebrarse una espléndida fiesta, que no pudo realizarse en parte, por haberse recibido noticia del fallecimiento del señor Piélagos, administrador general de la compañía.

El prelado celebró la misa en la capilla del vapor, rezando después un responso en sufragio del Sr. Piélagos.

La selecta concurrencia que asistió á la fiesta pasó poco después al comedor, donde se sirvió un espléndido lunch. Presidían la mesa monseñor Aneiros, el ministro de España y el distinguido capitán del vapor, D. Francisco Joareguizar.

A las dos de la tarde el señor arzobispo se retiró sumamente complacido de la acogida que se le había dispensado felicitando al capitán y representante de la empresa por los magníficos vapores que la Traslántica destina á la carrera del Plata.

En la segunda quincena de Noviembre entraron por el vapor *Cataluña* 200 pipas vino Boule 33 varias y *Golondrina*, 50.

Los acontecimientos ocurridos desde mi anterior no han sido de naturaleza para inspirar vida á las operaciones, sino que han quedado más abatidas aún.

Las fluctuaciones incalculables del metalco obligan á la primera mano mantenerse en una prudente reserva, y la segunda mano no siente tampoco necesidades por faltar el aliciente acostumbrado de la campaña. En estas condiciones difíciles del mercado la situación es forzosamente de expectativa.

Se agotó la reducida existencia que quedaba de las marcas el Cid y el Búfalo.

La marca especial Boule queda muy sostenida á 260 pesos por pipa despachada.

Especiales y superiores, de 245 á 250 pesos. Buenos, de 225 á 230 id. todo por pipa despachada.

Los cambios bajaron hoy, teniendo que fijar tipos más bajos que en el día de ayer los bancos oficiales. El oro se vendía á 312 con bastantes compradores.

Muchos son los que manifiestan temores de que se produzca una baja en los cambios, aún mayor por ser éste el mes de los vencimientos importantes y aproximarnos á la liquidación de fin de año.

Los bancos oficiales han fijado para hoy los tipos y cambios siguientes: sobre Londres 15 3/8, equivalente á 309,70; Francia, 1.61, equivalente á 312.

Los bancos particulares han girado sobre Francia desde 1.57 á 1.60.

Asciende á dos millones de francos la cantidad acordada por el Banco Nacional para el paquete de mañana.

V. ESTASIO

DEL AMOR Y LOS CRISTALES

Se ha escrito *Del amor divino y el amor profano; Del amor y otros excesos; Del amor y las patatas fritas...*

¿Por qué no he de escribir yo *Del amor y los cristales?*

Si no es más exacta la analogía, por lo menos es más simpático el asunto.

Y otra vez con el ala á tus cristales jugando llamarán

No es de estos cristales de los que voy á hablar, ni tampoco de aquellos otros que hizo célebres una romanza, muy de moda hace diecisiete ó dieciocho años en toda la España cursi, y que empezaba así:

A través de mis cristales,

de mis flores á través...

Y mucho menos—dejando á un lado la vidriera sentimental—he de meterme en honduras químico afectivas, como aquellas de la *crystalización*, que tan magistralmente trató el autor de *La Cartuja de Parma y Rojo y Negro*.

Antiguamente pintaban ciego al amor; pero como en todo se adelanta y progresa, el niño de la venda ha recobrado en nuestros tiempos la vista, si bien con limitaciones (*limited view*, que diría Martínez Campos si supiera inglés).

Ogafío el amor es miope, y como vive á la moderna, usa *fin glass*.

Ya no son de roca los pechos, sino los cristales. Estos son los que yo quería sacar á relucir y me referiré solamente á los que alivian la cortadía de vista, dejando á

un lado los que remedian la vista cansada, porque

hablar no me propongo del amor del setentón, ese... ¡que se dé el jibón de los príncipes del Congo!

El amor está hoy en estrechas relaciones con los anteojos; pero esas relaciones varían radical y esencialmente según el género de esos *artefactos*, como los llamaría el señor Rojo Arias.

Hay que distinguir entre:

Las gafas, Los lentes, Y el monóculo.

Las gafas son refractorias al amor, ó por mejor decir, el amor es refractorio á las gafas; por donde se vé que en este primer caso las relaciones entre los cristales y el amor son puramente negativas.

Los tratadistas más autorizados *De periculis confugalibus*, desde Stendhal hasta Bourget, ponen entre los predestinados al marido que usa gafas.

El amante con gafas no pasa ya ni en las novelas de las *miss inglesas* ó de los bachilleres alemanes.

Cambiad esas gafas, aunque sean de oro, por unos lentes, aunque sean de esos que venden por los cafés, y aquel elíptico habrá desaparecido como por encanto—cediendo el puesto á atractivos que, si no son ciertamente los del Tenorio antiguo, realzan de un modo positivo la fisonomía del D. Juan moderna.

El tipo que inspiró á Mesonero Romanos su cuadro titulado *El amante corto de vista*, ha desaparecido merced á los adelantos de la óptica industrial y del alumbrado nocturno.

Coged al hombre de faz más inteligente y más nobles rasgos fisonómicos; quitadle los lentes, si es miope, y veréis convertirse en el acto aquella faz en una cara atolada y estúpida, por culpa de la indecisión y torpeza de las miradas.

Poned lentes, en cambio, á un queso de bola, y aquella inanimada superficie adquirirá verdadera expresión, hasta espiritual á veces, y maliciosa, y significativa.

¡Qué! ¡Si hasta las chulas, nietas de las malas aceptan ya al hombre con lentes!

Allá en los tiempos en que yo, Pasteur de esquina y Koeh de encrucijada, cultivaba el *baçillus chulesco* en su propio caldo, encontré una de las susodichas, hoscá ella y zahareña, á la entrada de la calle de los Estudios, y hué de dirigirla leve insinuación.

Me contestó con un bufido de los más característicos así en los tiempos de *La venganza de Zurdilo* como en los de *La canción de la Lola*; insistí, y replicó:

—¿Ade usted de ahí cuatro ojos!

—Jóven—respondí;—me quitaré los cristales, si usted quiere; pero á usted hay que mirarla con lentes.

Y con peor gesto que antes, dijo:

—¿Eso es de veras?

Me consid-ré vencedor. Cuando una chula dice: «¿Eso es de veras?», así lo diga con el peor talante del mundo, es que le dá á uno la alternativa, y pide palique.

Y no hay sino dárselo!

En efecto, la mujer «torció» hácia la calle de Embajadores, y aun no habíamos llegado á la de las Dos Hermanas, cuando ya íbamos uno y otro—digo, uno y otra—como dos hermanos... plus-quampolíticos.

¿Habría adelantado tanto en tan poco tiempo sin los lentes?

Claro está que no.

De este *modernismo* de las chulas y de esta aplicación de los cristales al amor, responden ellas mismas. En cuanto accienden, por obra y gracia de cualquier cristiano (ó pagano por mejor decir) á la categoría de Aspasia Perez, Friné Fernandez ó Cleopatra Gomez, lo primero que hacen, así vean más que un lince es... echarse «impertinentes».

Y si de los lentes pasamos al monóculo, todo lo que se diga es poco para enumerar los estragos que ha hecho ese aristocrático chisme, nunca bastante bien ponderado.

Antes solían quedar prendidos los corazones de los cordones de mi dolman;

pero ahora quedan enredados con preferencia en los cordones de los monóculos.

Ya no lo uso, si bien confieso—al revés de muchos cursis que afectan tenerlo por ridículo y feo, porque no pueden ni saben llevarlo—que quisiera tener la distinguida desigualdad en la vista que hace falta y la especial configuración de los músculos faciales que es precisa, para ponerme el monóculo y lograr con él infinidad de méritos que hoy no poseo.

Adquiriría en el acto hábitos de elegancia que estoy bastante lejos de tener. Me reyesaría inmediatamente de aquel aplomo y suficiencia que conducen a los mayores éxitos. Rebosaría en aquella satisfacción exterior hartó más recomendable y productiva que la interior satisfacción de que hablan las Ordenanzas. Causaría, en fin, entre las mujeres de buen tono «inmensa sensación» como dicen los noticieros.

¡Oh, el monóculo! El emperador de Alemania, que en todo se mete, ha prohibido su uso a los jefes y oficiales de aquel ejército, y por algo habrá sido.

Soñó que Marte (y perdón el lector lo cursi de la metáfora), estaba demasiado entregado a Venus—versión novísima del Tannhäuser—la tenían demasiado hechizada los encantos del monóculo.

Se ignora si lo usaba el caballero puesto en solfa por Wagner, pero si lo usaba, seguramente se lo quitó para ir a Roma.

A la Fé la piñatan ciega bastante más ciega que piñatan antaño al Amor. ¿Progresará como éste y abrirá los ojos? En tal caso, creed que no se pondrá lentes ni monóculo.

El verdadero amor de Dios—ha dicho Carulla—no se comprende sino acompañado de unas gafas verdes con guarda polvo de alambre.

MARIANO DE CÁVIA.

SALONES Y MODAS DE PARIS

Los frios que se dejan sentir en París hace que estén en todo su auge los trajes de invierno de telas pasadas, paños, terciopelos y felpas, y los abrigos largos forrados de piel o bien entretelados, con altos cuellos. Médicos que resguardan del aire helado de estos penosos días.

Los abrigos rusos, que envuelven todo el cuerpo, y los redingots largos, se prefieren a la jaquette; y en cuanto a salidas de teatro, la pelise Cleopatra, en tela brochada de seda o de lana, bien entretelada o forrada de piel, está muy indicada, con el capuchón muy fruncido y hueco para no estropearse el peinado, y recogido en el cuello con un broche que figura una culebra.

Los bajos de los vestidos se adornan con pespúntes o cintas de terciopelo muy estrechas. Algunas señoras los llevan con tiras de zibelina, chinchilla, ó renard azul. Los trajes de visita ó soirée se guarnecen con cabezas de pluma de avestruz muy rizadas; las hay negras y de color, y son bastante caras, por lo cual sólo se emplean en vestidos de precio. Las plumas de gallo no son tan elegantes.

Las pasamanerías y los bordados siguen también muy en favor.

Nada más vaporoso ni más bello que el boa de plumas de avestruz, blancas ó de colores, que se lleva con un traje claro, y que es indispensable para las visitas de primero de año, porque estamos en pleno Noél.

Las calles de París, y especialmente las grandes boulevares, están intransitables. llenos de gente atraída por la novedad de los cajones de madera donde los comerciantes disponen artísticamente sus mercancías de infinitas clases. Lo más admirable para mí son los libros de étrennes, dispuestos no sólo en los escaparates de las librerías, sino en la calle, y en todos los grandes almacenes de novedades, que los colocan en sitio de preferencia y los venden por millares. Esto da una alta idea de la ilustración del pueblo, que prefiere los buenos libros lujosamente encuadernados a los turronecillos y a los pavos.

Es un gusto ver a las mamás conduciendo sus niños de la mano, haciéndoles elegir los volúmenes más de su gusto, con estampas y cromos tan atractivos que los seducen, y ya no saben cerrarlos hasta que se los aprenden de memoria.

Desde la librería, y para recompensar su aplicación, las mamás llevan sus hijos al teatro. En el nuevo Circo está obteniendo un gran éxito *A la cravache*, deliciosa revista hippique, que consiste en ejercicios de equitación con caballos amaestrados de una manera sorprendente y que agradan a todo el mundo. La parodia de Cleopatra y el baile de los payasos hacen reír mucho; y son también muy frecuentados por los niños, en el circo de Invierno, los colibris, pequeños enanitos que hacen las delicias del público infantil.

En las casas ricas es de rigor el árbol de Noél legendario, que llenan de luces, juguetes, cestitas de dulces y cajas de bombones, no sólo destinados a los niños, sino también a los mayores, causando regocijo general.

La misa del gallo ha pasado de moda, si así puede decirse tratándose de una ceremonia religiosa; pero hasta en esto impera hasta la caprichosa reina, aboliendo esta costumbre, que data del siglo V, habiéndose celebrado en la antigüedad de una manera suntuosa y representándose en las iglesias escenas muy animadas con personajes de la Sagrada Escritura. Después se suprimieron estas representaciones, quedando sólo las pastorales y los nacimientos.

La celebración de la fiesta de Navidad proporciona la ocasión de reunirse las familias, dándose cenas íntimas, que cuando hay buena armonía, son encantadoras entre la familia y los amigos. Hay no son los platos tan numerosos como antiguamente, ni tan sólidos. La elegancia consiste en los accesorios y en el menú, que, por delicado que sea, no ofrece a los invitados una cantidad considerable de manjares, sino pocos y bien elegidos.

El servicio a la rusa está cada día más en moda (sabido es que todo lo ruso impera hoy en París); se cubre el mantel de flores, guirnaldas alrededor y candelillas en el centro, muy bajas para que no quiten la vista impidiendo que los invitados se vean las caras y puedan cambiar miradas y sonrisas. El comedor es un verdadero jardín: flores y plantas por todas partes; descuellan las violetas y los pensamientos por entre las frutas en los fruteros y rodeando las velas en los candelabros.

Estos días llegan de Niza vagones enteros cargados de flores, para celebrar las fiestas de Navidad.

Las cenas de confianza se celebran en una semioscuridad, es decir, alumbradas con candeleros muy bajos con bujías pequeñas, cubiertas con pantallas de encaje. Las grandes cenas, al contrario, exigen una luz muy brillante. En muchas casas la electricidad está ya instalada, haciendo maravillas.

Una señora decía en sus invitaciones a las familias:

«Cuento con Vds. para mi baile blanco, mi hotel está alumbrado por la luz eléctrica, y la orquesta de Tziganes estará en la escalera. Invito a todas las señoritas jóvenes, pero no a todos los papás: uno sólo con preferencia la madre. La hora, desde las cinco de la tarde a las doce de la noche en punto».

Este último detalle está tomado de la costumbre americana. Los bailarines no se quedan en ninguna casa después de media noche. Siete horas de baile son bastante.

En este tiempo se sirve la comida, la cena y el lunch en mesas pequeñas de tres ó cuatro cubiertos, *menú* es poco más ó menos el de las cenas ordinarias, fiambrés, añadiendo *el consommé* de rigor.

En muchas casas de América, especialmente en Nueva York, hasta esas mesas pequeñas se han suprimido. Los criados circulan la cena en grandes bandejas; ya les han precedido otros, poniendo en manos de las señoras, en sus mismos asientos, platos servilleta y cubierto; detrás van con los vasos llenos de agua, de vinos y liciores, ofreciendo a los invitados.

Esto requiere una servidumbre numerosa; pero es más cómodo para las señoras, que no tienen que moverse de su sitio.

Otro espectáculo de distinto género, al que acude todo París, es el patinaje. Las cacerías están momentáneamente suspendidas por las fuertes heladas, y se refugian, las gentes ricas sobre todo, en

los lagos del Bosque de Boulogne, donde los patines constituyen una especie de sport muy divertido.

Más de seis mil personas acuden desde las diez de la mañana hasta las tres de la tarde a presenciar los curiosos incidentes de los patinadores, que tienen orgullo en disputarse el triunfo de correr á través sobre la helada superficie.

El deshielo ha llegado cuando las fiestas estaban en todo su auge. Ahora se preparan sesiones de noche, alumbradas por la luz eléctrica, pues aun cuando el Bosque de Boulogne es el único paseo que no tiene instalada la luz eléctrica, la Compañía había ofrecido colocar en veinticuatro horas ciento cincuenta lámparas que iluminasen todo el lago.

Muchos patinadores han elegido el lago de Enghien; otros han ido hasta Vincennes, donde la soledad permite la diversión más en familia, sin la multitud de gentes que acude al Bosque de Boulogne.

En el teatro del Gimnasio se ha estrenado con gran éxito un drama de Alfonso Daudet, titulado *Obstacle*, de cuya descripción me ocuparé en la próxima revista.

LA PARISIENSE

Paris 34 de Diciembre de 1890.

ALREDEDOR DEL MUNDO

SUMARIO

Las curas de Kneipp.—Un Rothschild descalzo.—Por qué lo hace.—El agua, la gran medicina.—Las mujeres y los días de la semana.—Las que nacen en domingo.—Las que nacen en martes.—El frío y otra vez la teoría de los diez años.—Un caso curioso.—El frío cuando pasa de los 15 grados bajo cero.

Blackwood's Magazine publica un artículo de sensación de madame de Ferro sobre las curas verdaderamente milagrosas realizadas por medio del agua fría por el sacerdote Pfarrer Kneipp, párroco de la aldea bávara de Worishofen.

Los médicos dicen que Kneipp es un charlatán, que es lo que hacen y harán hasta la consumación de los siglos, siempre que se encuentran con curas realizadas por un profano.

Pero lo cierto es que Kneipp ha sanado a millares de personas, y que entre los entusiastas suyos, curados por él, figura el barón Nathaniel de Rothschild.

El famoso millonario, desesperado de eminencias médicas, llegó a Worishofen en los primeros días de Octubre último y se puso en manos del sacerdote curandero. Le acompañaban su secretario, un cocinero y dos criados, y no hallando alojamiento a su gusto en la aldea, se instaló en el coche-salón que le había llevado a la estación del ferrocarril, y allí vivió. Una de las cosas que manda Kneipp a sus pacientes es que anden con la cabeza y los pies desnudos durante todo el período de su tratamiento. El barón se conformó con el mandato, y todo el mundo pudo verle pasear descalzo y sin sombrero una porción de semanas por las verdes praderas que rodean a Worishofen. El Rothschild salió curado, y es hoy uno de los más entusiastas propagandistas del humilde sacerdote bávaro.

Kneipp empleó el agua fría de distintas maneras. Al interior, haciendo beber a los enfermos dosis que él gradúa y a las horas que indica, lo mismo que si en vez de agua ordinaria se tratase de aguas minerales y medicinales. Y al exterior, en forma de duchas y riegos, ya generales, ya locales; también emplea un sistema especial de paños y compresas de agua natural, que á lo mejor, envuelven todo el cuerpo.

En casos determinados hace uso también de infusiones de yerbas y simientes, aplicando de este modo verdaderos remedios caseros. Las infusiones de simiente de yerbas le dan grandes resultados.

Cuando un enfermo ya por vez primera á Worishofen, Kneipp se aplica ante todo á estudiarle y luego á fortalecerle el sistema general antes de atacar la dolencia local. Con sus curas ha hecho prodigios, tales como lograr que anduvieran á los quince días paráliticos enfermos de la médula espinal desahuciados por los médicos, y cojos á quienes habían dicho que no había otro remedio que la amputación de la pierna.

Kneipp viene practicando su tratamiento desde hace treinta años. Hace pocos meses ha publicado, explicando su sistema, un folleto; del cual tiró

125.000 ejemplares, su nombre y sus curas eran, sin embargo, desconocidas fuera de Baviera, y el artículo de Mad. de Ferro ha sido una revelación para todo el mundo. Que hay mucho de verdad en el sistema Kneipp lo demuestran, no sólo los miles de curas realizadas por él, sino también el hecho de que ha habido médicos que, habiendo ido por curiosidad á Worishofen, han dicho: «En unas cuantas semanas hemos aprendido aquí más que en muchos años de Universidad.»

«Estará muy rico ese hombre!»—dirá el lector.—Al contrario: Kneipp es un muy pobre, apenas tiene de que vivir. Practica por humanidad su sistema curativo y por asistencia médica a un enfermo durante dos meses pone á lo mejor una cuenta de treinta reales. Así se explica que viva en la miseria, teniendo á veces hasta mil enfermos á su cargo.

Hay tratadistas que aseguran que el día de la semana en que nacen las mujeres influye poderosamente en su carácter y en sus cualidades.

Así lo dice también con mucha formalidad y buena fe un libro que tengo á la vista.

Por ejemplo la niña que nace en domingo será bella, graciosa, afable y honrada; si es pobre servirá á grandes señoras, se casará con un mercader rico, tendrá criadas conforme á su calidad. Parrirá pocos hijos, padecerá calenturas y dolores de riñones, la gustarán los trajes bonitos y elegantes, vivirá hasta cerca de los sesenta años y no tendrá más que un marido.

Por este estilo son las indicaciones para los demás días de la semana.

Las peores muchachas son las que nacen el martes. Son buenas mozas, de cutis hermoso y guapas. Pero también irritables, curiosas, algo ladronas, tienen mal carácter y dominantes. Muchas nacen también con el pelo rojo. Se casan por lo general, según su clase, con militares, boticarios, panaderos, carniceros y barberos. Sufren una porción de enfermedades, no hacen más que pelearse con las vecinas y mueren de muerte repentina.

Decididamente no tiene cuenta casarse con una mujer que ha nacido en martes. Son preferibles las que nacen el domingo, aunque no sea más que por aquello de lo que están predestinadas á no tener más que un marido.

Aunque el frío ha calzado algo en Madrid, no sucede lo propio en el extranjero, donde la cuestión de las temperaturas horriblemente bajas está por completo á la orden del día.

Con este motivo se ha resucitado la teoría de los diez años, según la cual la intensidad del frío y su persistencia tienen períodos casi fijos, que son de diez en diez años.

Los inviernos más rigorosos de este siglo han sido los de 1830, 1840, 1880, y 1890, todos ellos con cifra acabada en cero, y con temperaturas muy inferiores á cero.

Cuando el invierno terrible de 1875, WANDERER estaba en París, y aunque no era más que un mozalbete, recuerda una cosa curiosa que sucedió allí entonces. El día 1.º de año el frío era muy intenso y los teatros se llenaron de bote en bote de gente. A las diez de la noche llovió algo, y acto seguido empezó á caer una helada tremenda. Las calles y aceras, empapadas de agua, se helaron en pocos minutos y el suelo presentaba en todo París el aspecto de un inmenso espejo: todo estaba como un lago de patinar.

Al salir la gente de los teatros se encontró con que no había medio de caminar sin caerse á cada dos pasos. Los coches no circulaban porque los caballos también resbalaban. El conflicto fué grande. Miles y miles de personas, en la imposibilidad de llegar hasta sus casas, invadieron fondas, cafés y demás establecimientos públicos, que hicieron su agosto y que permanecieron abiertos toda la noche.

Los hospitales se llenaron de contusos. La circulación estuvo interrumpida en París hasta bien entrada la mañana del día siguiente, cuando de orden de las autoridades estuvieron enarrendadas las calles principales.

En esto del frío sucede que mucha gente se extraña de que haya quien pueda soportar temperaturas de 20 y 30 grados bajo cero, como las ha habido en muchas capitales del centro de Europa y como las hay frecuentemente en Rusia.

Pero la verdad es que bajando más de 15 grados no se distingue ya la intensidad del frío.

WANDERER.

EL DELIRIUM TREMENS

No le ha bastado a nuestro apreciable colega *El Correo* ese nuevo abrazo de paz que se dieron el Sr. Castelar y el Sr. Sagasta, para quitarle su mal humor, creciente por momentos y que le ha hecho descomponerse en su última hora del número del domingo. Perdida la lucidez en el ánimo de tan ingenioso colega y á que nos tiene acostumbrados, viendo en ello nosotros un título muy señalado para nuestra simpatía, no es de extrañar que consuma toda clase de dictérios lanzados contra el gobierno, y que con lamentable ligereza apure el catálogo de las frases gordas como desahogo á su opinión impaciente.

Porque esto y no otra cosa explica la actitud de *El Correo*; su idiosincracia se aviene mal con la oposición, siquiera sea hasta la fecha tan corta y mercedada, que todavía puedan los liberales saber á los retientes que dejarán en su boca los manjares del presupuesto. Pero el fusionista tira al monte, es decir, al progresismo, y á las veces el simpático *Correo* no puede negar que pertenece á la familia. Tal salió anoche de hurano y fúscio, y desenfadado y resuelto, y un sí es no es virulento y febril.

Harto sabemos que como *El Correo* no escribe para las Batuecas, nadie dará otro valor que el que en sí tienen de verdaderos desahogos, á cuanto dice anoche *El Correo*; y la opinión ya sabe á qué atenerse en esto de la furia de los sagastinos. Porque después de todo, y solo para refrescar la memoria, lo decimos, por mucho que multiplique la fantasía del colega las coacciones electorales y por más rienda suelta que dé á su inventiva, ¿quienes sino los amigos de *El Correo*, y con preferencia ese gran elector manchego, llevaron á cabo la suspensión de cerca de dos mil Ayuntamientos; culpa y responsabilidad que por propio decoro político debiera poner un candidato en sus labios la voz de la conciencia acusadora de tan tremendas é innumerables ilegalidades? Ya pudo notar ayer con la lectura de un *cueta pluma* de *El Liberal*, á quien en vano ha querido sacar de quicio *El Correo* con sus excitaciones á la protesta y sus esfuerzos por qué pútesse el grito en el cielo.

Pasando á otro asunto, pues no queremos dejar incontestado nada saliente de cuanto dice el colega, en manera alguna podríamos dejar pasar sin protesta pero enérgica, viril, honrada, cierta reticencia y calificativo poco correctos que estampa á propósito del último Consejo de ministros; reticencia y calificativo que creemos fueran impensados, y á los cuales nos basta con hacer notar que el Sr. Sagasta y sus amigos están muy ligados con el representante de una poderosa casa industrial, que preparó una de las oraciones del verano para que respetara el nombre de esa persona que ni solicita grangerías, ni pretende negocios mercantiles, ni el gobierno tiene tan medrada idea de la moralidad pública como... calla pluma; demos siquiera el ejemplo al adversario de que no olvidamos la mesura ni en nuestra legítima defensa.

Después de esto, venir *El Correo* á hablar de bajo imperio, es haber perdido por completo la memoria y la propia historia de esta última etapa de poder del partido liberal; que para ejemplo de costumbres públicas en Bizancio inolvidable queda á aquella escena del motín grosero de una mayoría contra el presidente del Congreso, alentada con los estímulos de ministros aristocráticos que despertaban la emulación, era sus secuencias con descompuestos ademanes é irrespectuosos dictérios lanzados á tan alto estial desde el mismo banco azul, para ejemplo de costumbres públicas de Bizancio, el proceso de la inmoralidad ultramarina y los escándalos sobre la administración municipal que motivaron el dictado de ladrones de real orden en el Parlamento, y misteriosas historias de alhajas y Cortes celestiales. Pero basta que con solos esos hechos ya es imperecedera la historia fusionista.

Desengañéise el amigo *Correo*, entre en prudencia y vuelva á su idiosincracia periodística; *Balances* como el de anoche son de mal gusto, y aunque el hallarse en la oposición suele disculpar algunos atrevimientos, nos parece demasiado

pronto para que ya se haya apoderado del colega el *delirium tremens*.

LOS VINOS EN FRANCIA

La última cosecha de vinos en Francia, según los datos oficiales que acaban de publicarse, la vendimia de este año, ha producido 27.416.327 hectolitros, ó sea 4.182.755 más que el último año. Este resultado, con ser lisonjero, no es el que se esperaba, puesto que la cosecha resulta inferior al término medio de los diez últimos años en 2.260.768 hectolitros.

Al mismo tiempo es de notar que la superficie dedicada al cultivo de la viña ha disminuido respecto á 1889 en 4.243 hectáreas, lo cual prueba que la cosecha por hectárea ha sido más abundante, elevándose á 15 hectolitros, en vez de 13 que dió el último año.

Muy importante también es el dato referente á la fabricación de vinos artificiales, la cual se ha elevado en 605.156 hectolitros, ó sea 30 por 100 más que la del año anterior. El total de vinos artificiales ha llegado á 2.429.235 hectolitros.

La Argelia desarrolla rápidamente el cultivo vitícola, habiendo llegado este año su producción á 2.844.000 hectolitros, ó sea un aumento de 332.000 sobre el último año.

Noticias locales

SESION DEL AYUNTAMIENTO

En la de ayer presidió el Alcalde señor Guasp. Asistieron los concejales señores Barceló, Ferrer, Perez, Palou, Rullán, Terrasa, Martínez, Bizafiez, Morey, Aleñar, Ramis y Cortés D. José.

Aprobada el acta de la anterior fué aprobada también la subasta adjudicada provisionalmente á D. Francisco Casasnovas, para construir y colocar tubería de hierro y arquetas de repertimiento de agua en la calle de San Miguel (Rinconada de Santa Margarita.)

Se autorizaron las reparaciones de un edificio en la calle del Matadero, y de otro de la calle de San Miguel.

Se concedió una prórroga de dos meses para construir el petril de la calle de Palacio.

Se aprobó la distribución de fondos para pago de obligaciones municipales en el presente mes.

Se dió cuenta del presupuesto adicional al ordinario del actual año económico y se acordó que quedara sobre la mesa hasta la próxima sesión.

También fueron presentadas las Cuentas municipales del ejercicio de 1889-90 terminado en 31 Diciembre último y se acordó dejarlas pendientes de discusión hasta la próxima semana.

Fuó aprobada una proposición para construir una alcantarilla en la calle del Mar y reparar el empedrado.

Se acordó devolver la fianza al antiguo Contratista de Carruajes fúnebres.

Se acordó también satisfacer del capítulo de Imprevistos varias cuentas que no tienen consignación en presupuesto.

En las obras de ensanche que se están haciendo en el cementerio de esta ciudad, el contratista de las mismas, parece que para más comodidad y economía, se permite tirar en el cauce de la Riera las tierras de los desmontes que allí se hacen.

Este abuso nos parece tanto más censurable cuanto que por la Alcaldía debiera haberse corregido en vez de haberse tolerado.

Como podrán ver nuestros lectores por el anuncio que insertamos en el lugar correspondiente, esta noche tendrá lugar en el Teatro-Circo la primera función de la segunda temporada de invierno, abriéndose un nuevo abono de 20 funciones.

Por causa del temporal de nieve de estos días, ha quedado inoperante el aparato del cementerio.

En el cementerio rural recibieron ayer cristiana sepultura los cadáveres siguientes:

Un varón rindo de 90 años, de la calle de Bosch, á consecuencia de vejez; otro de 69, de la calle de Gater, de asistis; 1 soltero de 9 meses, de la calle del Mar, de bronquitis; una mujer viuda de 90 años, de la Puerta del Mar, de vejez;

una niña de 9 meses, de la calle de los Frailes, de meningitis; otra de 3 meses, del Olivar, de meningitis; y una viuda de 76 de San Serra de Apoplegia enterada en La Vileta.

A las cuatro de la tarde salieron ayer los vapores *Palma é Isleño* para Valencia y Barcelona respectivamente.

Ambos con correspondencia, carga y pasajeros.

Los gastos de materiales y jornales de operarios empleados en las obras efectuadas por cuenta del Ayuntamiento de esta ciudad, durante la semana anterior al 22 de Diciembre último, ascendieron á la cantidad de 919 pesetas 45 céntimos.

En el Hospital hubo ayer el siguiente movimiento:

Entradas 3 varones, 1 hembra. Salidas 2 varones. Fallecidos ninguno.

Sabemos que el conocido profesor don Guillermo Massot ha añadido cinco números á su bella composición musical de las Laudes que se estrenaron hace diez y ocho años en las cuarenta horas de la asociación de Hijas de María, instalada en la iglesia de Santa Eulalia y se cantan anualmente en los expresados cultos la noche del segundo día, ó sea el lunes siguiente á la dominica *infra octavam* de la fiesta de la Epifanía.

El vapor-correo de Alicante á Ibiza llegó ayer á las nueve y media de la mañana.

Ayer se recibió correspondencia de Barcelona por vía de Alcedia.

Se ha derrumbado una barandilla de la azotea del edificio que fué iglesia de Santa Margarita, sin que, afortunadamente ocasionara ninguna desgracia personal. Créese que fué efecto del nevaseco, que derribó uno de los postes telefónicos que hay sobre aquel elevado edificio.

Muchas son las ramas de almendros y olivos que han venido al suelo, impedidos por el peso de la nieve, en las afueras de la parte del norte de esta ciudad, que atraviesa el camino de Valldemosa.

Anteanoche salió de nuestro puerto para Cete el vapor noruego *Agnar* con cargamento de vino.

La Administración del Correo Central ha dispuesto que las tarjetas con sobre abierto necesitan ir franqueadas con sello de 5 céntimos para circular por el interior de las poblaciones y de 10 céntimos si van con sobre cerrado ó llevan algo escrito que les haga perder su cualidad de impreso.

La nieve ha roto muchos alambres telefónicos tanto dentro como fuera de la ciudad.

Ayer tarde se embarcó para Barcelona la compañía de ópera italiana que ha actuado en el Teatro Principal.

A las cuatro de la madrugada fondeó ayer en bahía, atracando á las siete, el vapor *Menorca*.

Se ha dado el caso singular de no traer un solo pasajero.

En la carga general figura la primera partida de queso de este año, en número de 18 cajas.

Desde 1.º del corriente, ha quedado establecido un depósito de bocoyes para alquilar, bajo la razón social de Tous y Argelés.

El despacho está situado en la Plaza de Cort 11.º 5.

El cuerpo de vigilancia está haciendo diligencias para atrapar á algunos muchachos que hurtaron algunas palomas y fueron á venderlas á tres diferentes centros de depósito de estos animales.

Innumerables son los resbalones y caídas, que se dieron en las calles de esta capital á causa de la nieve que las cubría.

En el vapor-correo de Alicante llegó ayer con su familia el Sr. D. Francisco Semir, administrador que fué de contribuciones en esta provincia.

Dícese que esta mañana debe llegar

de Barcelona la compañía que dirige don Agapito Cuevas para trabajar en el Teatro Principal.

Muy bien

¿Preguntáis por qué antepongo mi jabón á otros jabones? porque con él me propongo obtener las perfecciones de los PRINCIPES DEL CONGO.

Jabonería.—Victor Vaissier.—Paris.

TEATRO CIRCO BALEAR

Nueva temporada

Función para hoy sábado

El sinete lírico en un acto

EL ALCALDE INTERINO

La estravagancia lírica en un acto y tres cuadros

PLATO DEL DIA

La preciosa zarzuela en un acto

AL AGUA PATOS

A las ocho.

Precios los de costumbre.

Telegramas.

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 9, 1'45 m.

Procédese judicialmente contra el periódico *El Imparcial* por su reseña detallando el lance entre el Sr. Canalejas y el hijo del señor Martos.

Dícese que en Madrid se ofrecen cinco pesetas por voto.

En Barcelona ha habido reunión republicana á la cual ha asistido el Sr. Salmeron; un incidente suscitado en ella ha motivado palos y contusiones.

Madrid 9, 10 n.

Telegrafian á *El Imparcial* un horrible desastre ocurrido en las Carolinas resultando 190 soldados muertos y 110 extranjeros también muertos y muchos heridos.

Han sido incendiadas las haciendas de las misiones de Ponapé.

Madrid 9, 10'45 m.

En la expedición á Ponapé, compuesta de 500 soldados, los carolinos simularon una derrota, después les hostilizaron con fuego de fusil y de cañon desde las trincheras produciendo gran confusión entre las tropas y ocasionándoles una horrible matanza. Los españoles demostraron su valor proverbial. Espéranse refuerzos de Filipinas y de España.

Madrid 9, 7'45 n.

Los telegramas del *Imparcial* sobre los sucesos de Ponapé han resultado referirse á versiones norte americanas y calculado que son enemigos de España y de los sucesos ocurridos hace un mes en los cuales obtuvimos victoria.

Madrid 9, 7'45 n.

Hoy se ha firmado la absoluta de Peral.

Los comisionados catalanes han visitado al Sr. Fabié y redactarán las conclusiones para someterlas al gobierno.

Los antillanos niegan que visitaran al Sr. Sagasta con carácter oficial.

Madrid 9, 1'45 n.

El viaje del Sr. Zorrilla fué para asuntos particulares.

La prensa conservadora censura al *Imparcial* por el telegrama sobre los sucesos de Ponapé. El Sr. Sagasta ha aconsejado á los cubanos que se abstengan y el retraimiento electoral.

Madrid 9, 10'15 n.

Los frios son intensos ó generales. En Granada han perecido tres personas heladas.

Mañana el Sr. Gamazo pronunciará un discurso económico. En Segovia ha volado un polvorin cerca de Plasencia sin desgracias.



Gran fábrica

CAJERÍO Y ESTUCHERÍA

Cajas lujo y fantasía para bodas, bautizos y regalos.
Para joyería y platería, estuches desde 1 real uno en adelante.
Para el envase de calzado, cajas desde 90 céntimos de peseta la docena.

Fábrica—Olmos—Teléfono 127

SUCURSAL — BROSSA, 10 — TELEFONO 128

COMPANIA INGLESA
DE
AL DELIRIUM TREMENS

SEGUROS MARITIMOS
La Union Comercial
LONDRES
CAPITAL
Pesetas 62.500.000
AGENTES
Martinez y Planas
San Juan, 20
PALMA DE MALLORCA
y en el Banco de Felanitx
Felanitx.

LANERÍA

Á MITAD DE SU PRECIO

EN LA

TIENDA DE S. NICOLAS

Frente casa Ribas

Habiéndose recibido en esta casa grandes existencias de lanas procedentes de la Quiebra de una importante fábrica del Extranjero, se liquidarán estas FABULOSAMENTE BARATOS.

En cores alta novedad desde 10 Pesetas.

Calle de San Nicolás números 13 y 15

Frente casa Ribas

Cerrado los Domingos y días festivos.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo superior de New-York, garantizado Se vende por litros, Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62. Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan número 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 66.

NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 4 reales más el nuestro que el consabido.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

PETROLEO LUZ BRILLANTE

Economía y seguridad se consiguen con el petróleo doble refinado de la acreditada fábrica de refinación de petróleo situada en el Molinar.

Véndese en cajas de dos latas garantida su superior calidad á 64 reales la caja y para Palma pagados consumos á 91 reales puesto á domicilio.

DESPACHO CASA MANUEL SALAS

REAL COLEGIO

DE SAN LORENZO DEL ESCORIAL

FAVORECIDO CON LA SOBERANA PROTECCION DE S. M. LA REINA REGENTE

Y DIRIGIDO POR LOS PP. AGUSTINOS

Este acreditado Centro de Enseñanza por las favorables condiciones de la localidad, por la amplitud sin rival del edificio, hoy alumbrado con luz eléctrica, por lo completo de su material de enseñanza y por el carácter religioso de su número profesoral, ofrece las condiciones más favorables para la educación, moral, física y científica de la juventud.

Enseñanza. Está dividida en tres grupos: 1.º Primera superior. 2.º Segunda enseñanza ó Bachillerato. 3.º Preparatoria para Derecho y Facultades de Filosofía y Letras, en este tercer grupo solo se admiten á los Sres. Alumnos que han cursado la Segunda Enseñanza en este Colegio, distinguiéndose por su aplicación y buen comportamiento.

Pensión. Los caballeros Alumnos del primer y segundo grupo abonarán, por trimestres adelantados, á razón de mil pesetas por curso completo: los del tercer grupo mil quinientas. Por las asignaturas de Adorno, Lenguas, Música y Dibujo pagarán honorarios convencionales, según el número é importancia de las clases á que deseen asistir.

Para los Sres. Alumnos extranjeros y para los peninsulares que por cualquier circunstancia quieran permanecer en el Colegio durante las vacaciones del verano, el P. Director del Establecimiento, previo acuerdo con las familias interesadas, se encargará de organizar expediciones científicas enderezadas, no solo á procurar honesto esparcimiento á los jóvenes estudiantes, sino también á satisfacer las exigencias de su salud y completar su educación social mediante los medios que proporcionan los viajes de instrucción y de recreo.

Los que deseen informes más completos pueden dirigirse al Sr. Director del Real Colegio del Escorial (Madrid) el cual proporcionará á los que le pidan el Reglamento detallado.

CONSUNCION CONGENERES

PUEDEN CURARSE CON LA

EMULSION DE SCOTT

ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de CAL de SOSA y la GLICERINA.

Milares de Médicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales como en el ejercicio particular, RESFRIADOS, TOSES, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados en sus primeras manifestaciones, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la

ANEMIA RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, CLORISIS, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL, y como consecuencia lógica, en breve tiempo conducen á la TISIS O TUBERCULOSIS.

Las virtudes TONICO-RECONSTITUYENTES Y PROFILACTICAS que posee la EMULSION DE SCOTT,

tomada con constancia, tanto en invierno como en verano, nos abonan poder asegurar que TODAS ESAS ENFERMEDADES cederán en breve. DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.



A VISO

Los tarros de PUM! no son legítimos si no llevan en el cuenllo el precinto y una etiqueta con la firma y rúbrica del fabricante. El abuso cometido por aquellos que aprovechando el inmenso éxito de la marca PUM! han adquirido cierto número de tarros vacíos y expandido en éstos imitaciones groseras, obliga á su inventor á llamar la atención del numeroso público que le favorece con sus encargos.

Diríjanse los pedidos á E. Lamolla—LERIDA

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA

POR

D Gabriel Castellá, abogado

2.ª EDICION

CORREGIDA Y AUMENTADA CON LAS ÚLTIMAS DISPOSICIONES LEGALES Y FALLOS DEL SUPREMO.

Se vende en todas las librerías de esta capital á UNA peseta CINCUENTA céntimos el ejemplar.

Colegio Castellano

SAN MIGUEL 30

El día 12 de Enero actual comenzará el profesor:

Gerónimo Castaño

la explicación, en clase nocturna, de un curso de

Gramática española razonada.

Queda abierta la matrícula.

Calle de S. Lorenzo

núm. 28 hay un 2.º piso para alquilar de toda comodidad agua de pozo y de fuente, cuatro cuartos dormitorios, porche y terrado, entrada zaguán darán razón en el lado núm. 30.

Se alquila la tienda y

el 2.º piso de la casa núm. 15 de la calle de los Hostales Informarán en el primer piso de dicha casa.

Cultos

SANTO DE HOY.

San Gonzalo de Amarante, confesor

HOY SABADO
En Santa Cruz concluye n las Cuarenta Horas: exposición á las seis y media, y á las diez misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer empezará un Triduo con sermón por D. Juan Barceló y la reserva precedida de procesión y Te Deum.

Sección Comercial

BUQUES FONDEADOS.

Día 9

De Mahon vapor Menorca, cap. don Francisco Cardona, 46 trip., ton. 190, efectos y balija.

De Ibiza y Alicante vapor Union, cap. D. Juan Singala, 22 trip., ton. 401, efectos, balija y pas.

DESPACHADOS

Para Marsella pañebot Santiago, cap. D. Guillermo Lluil, 6 trip., ton. 75, con vino.

Para Barcelona vapor Isleño, cap. don Raimundo Piña, 23 trip., ton. 314, con efectos, balija y pas.

Para Valencia vapor Palma, cap. don Bartolomé Alzina, 25 trip., ton. 584, efectos y balija.